

Volume 3, no.9, 27 janvier 2005

Table des matières

Éditorial	1
Projets en ERE	2
Utilit'ERE	3
Événements	4
Planèt'ERE	6

À la Une

Éditorial

Décennie des Nations Unies pour l'éducation en vue du développement durable

(<http://ods-dds-ny.un.org/doc/UNODC/GEN/N02/556/13/PDF/N0255613.pdf?OpenElement>)

L'année 2005 ouvre la décennie de l'éducation au développement durable, décrétée par l'Organisation des Nations Unies et supervisée par l'Unesco. À cette occasion, je vous rappelle qu'au début du nouveau millénaire, les acteurs de l'éducation à l'environnement du Canada avaient été plus de 5500 à participer au sondage sur l'état de la situation de l'ERE au Canada. Cette étude avait par la suite mené à la publication du *Cadre en matière d'éducation relative à l'environnement et à l'avenir viable au Canada* (http://www.ec.gc.ca/education/framework/framework_overview_f.htm). C'est ce document, accompagné des plans d'action de plus de 200 groupes environnementaux du Canada, engagés en ERE, que l'honorable David Anderson, alors ministre de l'Environnement du Canada, a présenté au Sommet de Johannesburg en 2002.

Quand on connaît le rôle important que le ministre de l'Environnement du Canada a joué à Johannesburg, cela me fait dire que les acteurs en ERE du Canada ne sont pas étrangers à la décision de l'ONU et si, à bien des égards, le Canada n'est pas dans le peloton de

tête des nations engagées dans la protection de l'environnement, on ne peut pas en dire autant en ce qui concerne l'éducation à l'environnement dont les acteurs lui font honneur.

Il nous appartient maintenant de poursuivre notre action, d'abord chez nous au Québec, mais aussi de défendre cette réputation sur la scène internationale en participant en grand nombre au forum Planèt'ERE 3 en juillet 2005 au Burkina Faso. Vous trouverez dans ce bulletin et les suivants toutes les informations pertinentes. Nous vous invitons aussi à communiquer avec l'AQPERE pour toute question qui se rapporte à cet important événement initié par le Québec en 1997, repris en 2001 par le Collectif français en éducation à l'environnement et dont le défi est maintenant entre les mains des Burkinabés.

Robert Litzler, président de l'AQPERE

Chroniques

Projets en ERE

Planèt'ERE 3 : INSCRIPTIONS maintenant

Lisez la section Planèt'ERE pour en savoir davantage .

Les éducateurs (enseignants, professeurs ou intervenants) désireux de faire partie de la délégation qui se rendra au Burkina Faso pour le Forum Planèt'ERE 3 sont invités à réserver leur billet d'avion le 4 février au plus tard, afin de bénéficier d'un tarif très avantageux. Toutes les informations se trouvent dans les documents suivants :

1. Billets d'avion
2. Formulaire de réservation
3. Demande de visa
4. Coût par participant
5. Aide financière
6. Conseils au voyageur
7. Horaire et fiche d'inscription

Vous pouvez participer au forum de discussion (<http://www.planetere3.bf/>)

Étude de l'UNESCO sur l'ERE : remplissez le questionnaire svp

L'AQPERE vous invite à participer à une vaste étude que le CFEEDD (Collectif français pour l'éducation à l'environnement vers un développement durable) conduit pour l'UNESCO sur les pratiques éducatives favorables à l'environnement. On vous demande de lire les instructions, de remplir le questionnaire et de le retourner à roland.gerard@ecole-et-nature.org. Merci!

Portail en ERE du Québec : votre organisme y est-il?

Depuis le mois de juin dernier, l'AQPERE a entrepris la mise à jour du répertoire des ressources en éducation relative à l'environnement (ERE) facilement accessible sur son site Internet. Le répertoire est un outil interactif qui permet aux organismes de s'inscrire ou

de modifier en temps réel l'information concernant leurs activités, les outils pédagogiques ou leurs projets.

Visitez le répertoire à l'adresse www.aqpere.qc.ca/ressources. Vous pouvez modifier le profil de votre organisme ou l'ajouter s'il n'y est pas encore

Les pistes d'action des femmes en santé et environnement

Les 450 personnes, dont une majorité de femmes, réunies du 20 au 22 janvier dernier dans le cadre du colloque ÉcoDéfi 2005, ont ensemble ciblé certaines orientations afin de propulser en avant scène les liens entre les femmes, leur santé et l'environnement. Vous pouvez lire les grandes lignes de leurs pistes d'action dans le communiqué ci-joint.

Utilit'ERE

Un site Web international de la CSQ

La Centrale des syndicats du Québec (CSQ) a officiellement mis en ligne un site Web qui ouvre une fenêtre sur son action internationale.

En plus de trouver toutes les informations pertinentes sur les activités régulières de la Centrale sur le plan international, on y trouve des rubriques sur les actualités, les missions de la CSQ, la mondialisation en plus d'une banque de ressources bien pourvue, incluant des vidéos et des diaporamas. Une section spéciale consacrée aux activités internationales des affiliés de la CSQ devrait être ajoutée incessamment.

Le site Web international de la CSQ donne aussi accès aux sites Web de l'ONG Planèt'ERE (<http://www.planetere.org>), de l'AQPERE (<http://www.aqpere.qc.ca>) et d'autres organismes oeuvrant au plan international.

Pour en savoir plus, rendez-vous sur www.international.csq.qc.net.

Défends ta planète ! un superbe logiciel de l'UNESCO pour ados et adultes

Voici un logiciel destiné aux 15 ans et plus génial pour l'enseignement au secondaire. Cette « encyclopédie » virtuelle du développement durable, présentée par l'UNESCO, contient plus de 200 articles, 100 études de cas, 100 cartes et graphiques, des ateliers interactifs, des fiches Agir au quotidien, 11 vidéos et plus de 400 photos.

Plus d'informations sont disponibles sur le site des Éditions UNESCO.
(http://publishing.unesco.org/details.aspx?Code_Livre=4290)

Calendrier des événements d'intérêts environnementaux du Québec

Vous désirez planifier votre participation à un colloque, atelier, forum? Consultez le Calendrier des événements d'intérêts environnementaux du Québec (<http://www.rncreq.org/bulletin/calendrier05.htm>), mis à jour à toutes les deux semaines par le Regroupement national des conseils régionaux de l'environnement du Québec (RNCREQ). Vous pouvez également envoyer vos activités d'envergure nationale à l'éditrice du bulletin de RNCREQ (brigitte.blais.com@sympatico.ca)

Rapport sur le financement des groupes environnementaux

Le Réseau canadien des subventionneurs en environnement vient de publier un profil des organismes environnementaux à but non lucratif et bénévoles du Canada en se basant sur les conclusions de l'Enquête nationale auprès des organismes à but non lucratif et bénévoles (ENONB) de Statistique Canada.

Répertoire des organismes du RQGE

Le nouveau répertoire des organismes en environnement du Québec est disponible depuis quelques semaines. Il s'agit d'une référence incontournable pour tous ceux qui veulent entrer en contact avec un groupe environnemental à travers le Québec. On peut le commander en contactant le RQGE (514-392-0096) ou en visitant le site Internet de l'organisme (<http://www.rqge.qc.ca>).

Les Artisans du Rebut Global sur DVD

L'automne dernier, une émission environnementale a percé l'écran de Télé-Québec. *Les Artisans du Rebut Global* ont réussi à nous émerveiller en démontrant, de manière pratique et philosophique, la possibilité de construire une maison avec des matières récupérées et un budget de 15 000 \$ seulement. Cette émission marque-t-elle le début de l'ERE de la télé!?

Blue Storm Télé a réuni en un coffret DVD la première saison des *Artisans du Rebut Global*, comportant les 13 épisodes d'une demi-heure. Chaque coffret est disponible au coût de 35\$, taxes et frais de port en sus.

Infos auprès d'Anne-Marie Reynaud (am.reynaud@bstorm.ca) au (514) 842-0039.

Événements

22 janvier 2005 : 15^e anniversaire de l'AQPERE

Je tiens sur mes genoux un gros cartable contenant les procès verbaux des 15 dernières années de l'AQPERE. La technologie a évolué en 15 ans, les documents de l'AQPERE sont là pour en rendre compte. Vous l'aurez bien deviné, les premiers procès verbaux étaient souvent rédigés en manuscrit, sans faute d'orthographe s'il vous plaît. Puis, arrivèrent les premiers ordinateurs accompagnés d'imprimantes qui vous sortaient des textes dignes d'un message codé de Robocop. Le temps a filé et l'AQPERE a bien changé.

Les défis d'un organisme de concertation en ERE ont évolué dans tous le sens au cours des 15 dernières années. La conscience environnementale a beaucoup progressé tant dans la société que dans la sphère politique. Les nouvelles technologies de l'information et des communications ouvrent des possibilités immenses aux organismes communautaires, car une grande partie du travail consiste à communiquer. Mais les éducateurs à l'environnement ont encore beaucoup de pain sur la planche.

L'essentiel du travail consiste à aller sur le terrain, là où les éducateurs des milieux formels et non formels exercent leurs activités. Là où justement, ils n'ont pas toujours les moyens de faire connaître ce qu'ils font ou de recevoir de la formation sur les sujets qui les intéressent. À travers notre bulletin, nos dossiers spéciaux, notre répertoire constamment

mis à jour, nos colloques de formation dans différentes régions du Québec, notre engagement sur le plan international, nous travaillons à ce que le travail des intervenants et des enseignants soit valorisé. C'est un travail de moine, auquel nous consacrons l'énergie qu'il faut.

Hugues Harry Lhérisson, coordonnateur de l'AQPERE

Pédagogie-Environnement : première exposition intercollégiale 15 et 16 février 2005

Dans le cadre du premier Concours intercollégial Pédagogie-Environnement, parrainé par RECYC-QUÉBEC et le ministère de l'Éducation, le Collège de Rosemont est fier de présenter, les 15 et 16 février 2005, l'ensemble des réalisations étudiantes, au Café étudiant du Collège, situé au 6400, 16^e Avenue. D'envergure provinciale, ce concours implique près d'une centaine d'étudiantes et d'étudiants de 15 cégeps, et présente 47 projets sur différentes problématiques environnementales.

Le mardi 15 février 2005, dès 17 h, la population est invitée à l'ouverture de l'exposition, sous la présidence d'honneur de monsieur Luc Parlavecchio, directeur général d'ENvironnement JEUnesse. L'exposition est également ouverte au public le 16 février 2005, de 10 h à 22 h. L'entrée est gratuite.

Personne à rejoindre : Pascal Labonté (514 376-1620, poste 279)

Colloque en Montérégie : 17 mars 2004, Hôtel des Seigneurs, Saint-Hyacinthe

Le Conseil régional de l'environnement de la Montérégie organise la deuxième édition du colloque sur le développement durable sous le thème : Comment agir pour une meilleure qualité de vie.

Ce colloque s'adresse tout particulièrement aux membres des instances décisionnelles et aux professionnels du monde municipal. Les partenaires qui contribuent à améliorer la qualité de vie des membres de leur communauté (groupes sociocommunautaires et environnementaux, institutions, entreprises, etc.) sont également invités à y participer. L'édition précédente du colloque (novembre 2003) a été un succès auquel plus de 150 personnes avaient pris part. Les places étant limitées nous vous prions de vous inscrire le plus tôt possible afin de profiter du tarif spécial de 130 \$ valide jusqu'au 25 février.

L'AQPERE interviendra dans ce colloque avec les organismes environnementaux régionaux pour témoigner de la contribution incontournable de l'ERE à l'atteinte des objectifs fixés par ce plan.

Pour des informations complémentaires : (<http://www.crem.qc.ca/dd/colloque2005/>)

Colloque *L'ERE, un champ d'innovations à l'aube de la décennie de l'éducation pour un développement durable*

10 mai 2005, Université du Québec à Chicoutimi (UQAC)

C'est sous le thème général « Innovations durables » que UQAC accueillera le 73^e congrès de l'Association francophone pour le savoir (ACFAS), du 9 au 13 mai 2005. Dans le cadre de ce congrès, l'AQPERE a présenté au comité scientifique du Congrès le projet

de colloque orienté vers la décennie de l'éducation au développement durable, décrétée par l'Organisation des Nations Unies et supervisée par l'Unesco. Le colloque est parrainé par M. Claude Villeneuve, titulaire de la chaire en Écoconseil de l'UQAC et sous la responsabilité conjointe de l'AQPERE et du Centre de Conservation de la Biodiversité Boréale de Saint-Félicien.

Le programme complet du colloque de l'AQPERE paraîtra dans le bulletin Int'ERE.net du 24 février 2005.

Portrait global de la qualité de l'eau des principales rivières du Québec

Les activités humaines influent sur la qualité de l'eau dans les domaines municipaux, agricoles et industriels. La chronique environnementale d'Environnement Québec présente le portrait global de la qualité de l'eau des principales rivières du Québec ainsi que les actions d'assainissement qui sont réalisées.

À lire sur le site d'Environnement Québec.

(http://intramenv/00S/i/Protection_reseignements_pers/definitions.htm)

Planèt'ERE

Forum Planèt'ERE 3 : dernières nouvelles

La Fondation Nature et Vie vient de transmettre aux membres fondateurs de l'ONG Planèt'ERE les dernières informations concernant l'organisation du forum Planèt'ERE 3. Nous vous les reproduisons dans ce bulletin. Nous vous prions de diffuser cette information le plus largement possible dans vos réseaux respectifs.

Site officiel de Planèt'ERE 3 (<http://www.planetere3.bf/>)

Comité de pilotage de la délégation franco-canadienne

Dans un de nos précédents bulletins Int'ERE.net, nous informions nos lecteurs que l'assemblée de fondation de l'ONG Planèt'ERE avait élu cinq membres du Québec sur son premier conseil d'administration. Il s'agit de :

Alain Pélissier, trésorier de la CSQ,
Robert Litzler, président de l'AQPERE
Jean-Pierre Denis, Club 2/3
Pascal Labonté, Environnement Jeunesse
Monique Trudel, Éducom

Alain et Robert font partie du bureau exécutif de Planèt'ERE, à titre de trésorier et de secrétaire général. Jean-Pierre, Pascal et Monique occupent la fonction de conseiller.

Ces cinq membres forment le comité de pilotage de la délégation franco-canadienne au Forum Planèt'ERE 3 avec Jean Robitaille (conseiller pédagogique auprès de la CSQ) et Hugues Lhérisson (coordonnateur de l'AQPERE).

Pour toute question concernant la délégation, on pourra s'adresser à l'une des deux personnes suivantes :

Robert Litzler : aqpere@videotron.ca
Hugues Lhérisson : aqpere@crosemont.qc.ca

Ce comité a tenu sa première rencontre le lundi 24 janvier sur la formation de la délégation au Forum 3.

Opinion

In memoriam Normand Maurice

par Hugues Lhérisson, coordonnateur de l'AQPERE

Le décès de Normand Maurice, fondateur des Centres de formation en entreprise et récupération (CFER), a fait l'objet d'une couverture médiatique à la hauteur de la contribution de cet homme à la cause environnementale. Si je reviens sur ce sujet qui a clôturé l'année 2004, c'est pour rendre hommage à travers ce bulletin à sa philosophie de la protection de l'environnement, du moins à ma compréhension de celle-ci.

Normand Maurice a été l'un des premiers à considérer la récupération et le recyclage comme source de projets permettant à des jeunes de se développer en dehors du circuit scolaire formel. Tout en étant utile à l'environnement et à la société, les jeunes qui participent à la caravane des CFER apprennent à se ressourcer, à se connaître et à développer des habiletés professionnelles. Trouver des projets où tout le monde peut sortir gagnant est sans doute l'un des moyens efficaces de faire passer le message environnemental.

Il y avait aussi le style de Monsieur Maurice lui-même (tout le monde l'appelait Normand), dont le verbe reste dans la mémoire de tous ceux qui ont eu le plaisir de le côtoyer, ne serait-ce qu'une ou deux fois seulement. La première fois que je l'avais rencontré, j'avais profité d'une pause pour lui dire « Monsieur Maurice, j'adore votre verbe. » Il m'avait répondu : « Vous êtes bien gentil. » J'ai retenu de cette première rencontre l'importance de savoir bien exprimer ses points de vues et de les étayer avec des chiffres, des exemples concrets, des anecdotes très précises qui laissent l'interlocuteur pensif, le tout agrémenté d'une pointe d'humour. Ce pouvoir de convaincre, il l'avait et j'espère qu'il nous l'a transmis pour des luttes environnementales futures. À 58 ans, il pouvait encore entreprendre tout plein de projets, comme il l'a fait tout au long de sa vie. À la dernière réunion du 5 janvier à laquelle il nous avait convoqué à l'église Saint-Christophe d'Arthabaska (Victoriaville), nous étions tous repartis avec la conviction que le meilleur hommage à lui rendre c'était de suivre le chemin qu'il avait tracé.

Ont collaboré à ce numéro :

Brigitte Blais, éditrice, Communications Terre-à-Terre
Robert Litzler, président de l'AQPERE
Hugues Harry Lhérisson, coordonnateur de l'AQPERE
Pascal Labonté, CACE